

Lus et commentés

Marie-Magdeleine DEL PERUGIA

MADAME DE VENTADOUR ET LOUIS XV

Par la plume inventive et néanmoins abondamment documentée de sa biographe, Charlotte Eléonore Magdeleine de La Motte-Houdancourt, duchesse de Ventadour et gouvernante des enfants de France, au soir de sa longue vie (1654-1744), raconte à sa petite-fille la duchesse de Tallard, devenue titulaire de la charge, l'histoire de leur famille de haut lignage, ainsi qu'en témoignent les armoiries fleuries d'un trisaïeul du maréchal de La Mothe-Houdancourt (1605-1657). Celui-ci, père de Charlotte, s'illustra dans les armées de Louis XIII et du Roi-Soleil et fut indûment emprisonné durant quatre ans, victime des dissensions au sein du haut commandement et de l'animadversion entre le secrétaire d'Etat à la Guerre et le ministre Colbert. Ainsi sa veuve Louise de Prie, née du marquis de Toucy et cousine par alliance de Louvois, éleva seule ses trois filles au château du Fayel près de Compiègne où elle entretenait d'avantageuses relations mondaines.

Retraçant à grand trait la carrière prestigieuse de son géniteur qu'elle ne connut que par oui-dire, notre épistolière évoque son enfance heureuse au milieu des champs et commente avec verve les échos de la Cour. On sait ainsi que Marie-Thérèse d'Autriche « *avait peu de personnalité* », que Louis XIV et Colbert « *ne faisaient qu'un, ayant tous deux la même obsession de l'Etat.* »

Nommée en 1661 gouvernante du Grand Dauphin Louis de France, Mme de Montausier, dame d'honneur de la reine, ayant résigné cette charge trop lourde, la maréchale de La Mothe-Houdancourt s'installa à Versailles où elle dirigea avec compétence la Maison des Enfants de France. Jusqu'à l'âge de 85 ans, « *jouissant de la plus grande consi-*

dération, s'enrichissant passablement tout en menant une vie splendide », elle veilla à l'éducation des fils et petits-fils des souverains, donnant encore ses soins à leur premier arrière-petit-fils le duc de Bretagne. Dame d'honneur de la reine Marie-Thérèse, Charlotte héritera tout naturellement la charge de sa mère auprès du futur Louis XV.

Avec des anecdotes savoureuses, des considérations pleines de malice, l'héroïne de M^{me} Del Perugia ressuscite le Grand Siècle et la guerre de Trente ans. Elle dépeint le palais de Versailles en chantier, brosse le portrait des courtisans et des favorites, relate les féroces intrigues de la Cour, ses tendres conciliabules avec le roi. Si Louise de Lavallière a toute sa sympathie, elle exècre l'insupportable Athénaïs de Mortemart et se fait une amie de Mme de Maintenon. Elle noue d'aimables liens avec la Princesse Palatine dont elle dépeint avec drôlerie le caractère impérieux et l'embonpoint précoce dont l'épouse délaissée de Monsieur se moquait la première.

Dévorée d'ambition, sa mère l'avait mariée à 17 ans au duc de Ventadour, Louis-Charles de Lévis, « *contrefait et affreusement laid, par ailleurs épouvantable débauché.* » Cette union ne sera rompue qu'après un séjour de dix-sept années dans un couvent.

Désormais gouvernante des enfants du duc de Bourgogne, la duchesse de Ventadour, grâce à son indomptable volonté, sauvera du trépas le petit Louis XV qu'elle aimera tendrement. Retirée à Glatigny près de Versailles, elle déplore, à 81 ans, de vivre dans la compagnie de « *gens qui radotent.* »

La lecture de cette biographie apocryphe est aussi plaisante qu'instructive.

Marie-Gabrielle DECOSSAS.

80 pages, 12 €. Editions de Chiré 86190 Chiré-en-Montreuil. [www.chire.fr]. En vente chez Duquesne Diffusion, 27 avenue Duquesne, 75007 Paris.